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05要闻·莲都

2017年 10月，首届“生态文明与绿色发展”莲都国

际研讨会举行。柯布院士首次到莲都区考察，这个切

实践行“绿水青山就是金山银山”理念的地方给他留下

了深刻印象。他了解到，早在 2013年，浙江省就淡化对

丽水的GDP考核，重点考核百姓收入增长、社会管理水

平和各项生态指标。这与他多年来一直在西方学界努

力倡导的“真实幸福生活衡量体系”大有相似之处，这

使他非常高兴。

在研讨会主旨演讲中，柯布院土说，他特别欣赏莲

都区建立“独特生态小镇”的创举。在他看来，一个独

特的生态小镇应该是一个后现代的有机社区，必须是

让人感到幸福的地方，让人有强烈归属感的地方。希

望莲都尽快成为这样一个小镇，一个后现代社区。

当年，莲都区聘请小约翰·柯布作为莲都区政府生

态文明建设顾问，建立全省首家“特色小镇海外院士工

作站”——古堰画乡特色小镇院士专家工作站，开展

“全球视野与生态文明背景下的莲都区绿色发展战略

和特色小镇建设”研究课题以及莲都区古堰画乡特色

小镇经济发展相关战略咨询与顾问工作。

2018年 10月，柯布院士团队再次来到莲都，参加古

堰画乡特色小镇“两山”实践研讨会，他被聘为莲都区

生态文明研究中心终身名誉顾问。大会期间，柯布院

士一行还深入碧湖镇魏村和村民一起打稻谷、走访下

南山农户，调研莲都生态文明发展情况，给予莲都很高

的赞誉和评价。同年，他在《纽约时报》刊发了自己在

莲都的诸多见闻，高度赞誉丽水的生态文明建设，以及

连续两年在莲都举办“生态文明国际论坛”的举措。

2019年 9月，一场以“未来与生态”为主题的高质量

绿色发展研讨会在莲都举行，柯布院士三访莲都。会

上，他首次提出这样的观点：“长期以来人们一直深陷

在经济发展和环境保护二元对立的深谷，遵循习近平

主席的‘绿水青山就是金山银山’的‘两山’理念，莲都

在经济发展和环境保护之间走出了第三条路，即高质

量的绿色发展之路、生态文明之路。多年来，我在国际

社会一直讲‘生态文明的希望在中国’，现在我要说，中

国的生态文明希望在丽水莲都！你们为中国乃至全世

界树立一个绿色发展的标杆。”

今年 9 月 2 日，小约翰·柯布发表在《人民日报》的

署名文章，再次点赞他念念不忘的莲都。

三访莲都，他说：“中国的生态文明希望在丽水莲都！”

□ 记者 王秋蕊 通讯员 刘梦霞

本报讯 近期，莲都各地掀起珍

惜粮食、拒绝浪费的餐桌新风，从餐

饮店、家庭到校园，努力做到“光盘”，

避免浪费。为鼓励大家争做“节俭养

德，文明用餐”的实践者，联城街道推

出“光盘”奖励措施，干部就餐后可凭

“光盘”换积分兑礼品。

中午用餐时间，在联城街道食堂

门口，大家陆续在承诺板上签上自己

的名字，承诺“杜绝舌尖上的浪费”。

食堂内，大家有序排队，按需取餐。

在打饭窗口、就餐区、餐具回收处等

醒目位置，张贴了“少取勤拿尽量吃

别浪费”“倡导节约 文明用餐”等宣

传标语。用餐完毕后，不少干部端着

“光盘”去工作人员处兑换积分。

据了解，联城街道食堂 9 月份推

出“光盘”积分兑礼品活动，用餐人员

餐毕可凭“光盘”换取“光盘积分券”，

积分累计可用于兑换盐、纸巾、牙刷

等物品。

干部们对街道的举措很欢迎，自

觉“光盘”。干部黄道先说：“节俭是

我们中华民族的传统美德，我们从小

接受的教育是一颗米饭掉在外面都

要捡起来吃。这个传统很好，一定要

传下去。”

“‘光盘’文明健康的新风尚，应

该积极去响应、去行动。这个积分兑

换活动，主要是为了让我们广大的干

部养成一个好习惯，贯彻落实习近平

总书记提出的‘坚决制止餐饮浪费行

为’。”莲都区联城街道党工委书记刘

海勇如是说。

“光盘”换积分
“舌尖”不浪费

莲都联城街道创意践行
“光盘行动”

在《人民日报》上发表署名文章点赞莲都

“绿色GDP”之父小约翰·柯布
与莲都的不解之缘

“近年来，我几乎每年都到中国，亲身感受了北京的蔚蓝天空、浙江丽水莲都区的绿水

青山和云南普洱的美丽风光。‘生态文明’和‘美丽中国’在中国这块土地上不是空洞的口

号，而是正在一步步变成现实。”

9 月 2 日，“绿色 GDP”之父、美国学者小约翰·柯布在《人民日报》三版发表署名文章

《中国是我们的希望》，文章开头点赞丽水莲都。

作为美国中美后现代发展研究院创会院长、美国人文与科学研究院院士，世界著名后

现代哲学家、生态文明专家，小约翰·柯布从2017年起，就与莲都结下了不解之缘。

小约翰·柯布先后七次造访中国。作为西方世界

最早提出“绿色 GDP”概念的思想者，他一直坚信生态

文明的希望在中国。2019年 9月在莲都高质量绿色发

展研讨会上，他提出“中国的生态文明希望在丽水莲

都”。

柯布院士之所以如此看好莲都，源于多年来莲都

始终遵循“绿水青山就是金山银山，对丽水来说尤为如

此”的重要嘱托，全力打通“绿水青山”向“金山银山”的

转化通道。

保护生态环境，让莲都大地“绿起来”，莲都不余其

力。

2011 年底，瓯江莲都段河道在全市率先实行全面

禁采，到目前实现全域禁止河道采砂、全面禁止秸秆焚

烧、主城区全面禁放烟花爆竹。同时莲都还打好了“三

改一拆”“五水共治”“六边三化三美”组合拳，推进蓝

天、碧水、净土、清废“四大战役”。

2013年，市区对丽阳坑水系实施整体整治改造，改

造后的丽阳坑成为了“水清、岸绿、有鱼、无臭味”的景

观河。2015 年，仅用 45 天就将大港头镇镇区的 154 家

木制品厂全部整治到位,还原这段八百里瓯江最瑰丽的

锦绣河川。2017年“养猪上楼”被农业部列为“五大治

污模式”之一，近两年获省级生活垃圾分类工作考核优

秀。2018年，莲都制定下发了“大气污染防治计划”，重

新编制出台了“空气质量功能区划（2018）”。一年之

内，全区所有 10蒸吨以下燃煤锅炉全部淘汰，8家涉挥

发性有机物排放的“散乱污”企业被清理整顿……

如今，清新空气、清澈水质、清洁环境已成为“莲都

标配”，空气质量常年居全国前十，市区生态环境状况

指数连续 15年在全省设区市中排名第一，生态环境质

量公众满意度稳定在全省前 10位，2019年获“中国天然

氧吧”称号。

发展生态旅游，让莲都人民“富起来”，莲都逐梦而

行。

在全区干净漂亮的同时，生态旅游渐渐成为莲都

的金名片。2019 年，莲都全区旅游产业增加值占 GDP

比 重 8.93% ，旅 游 总 收 入 约 114.48 亿 元 ，同 比 增 长

18.7%。

古堰画乡作为莲都的标志性景区，每年接待的游

客数以万计。堰头村正在经营的民宿 20 家，农家乐 7
家，几乎家家户户当老板，创业在古堰画乡景区周边，

堰头中心村村民年人均收入在 4万元以上。

始建于明万历年间的下南山古村落现存清末至民

国时期的民居数十幢，2016 年引入浙江联众集团进行

整体保护性开发与市场运作，成为丽水历史文化村落

综合利用保护的一张“金名片”，其“精品民宿+文创基

地”新业态被《人民日报》点赞。

古堰画乡创 5A、郎奇白桥康养小镇、灵康杏福小镇

等一批大花园旗帜性项目正在积极推进，莲都正成为

“秀山丽水”形象展示的主窗口。

振兴生态工业，让经济“强起来”，莲都大步向前。

2019年，莲都新增亿元企业 5家、“小升规”企业 17
家、国家高新技术企业 8 家、省科技型中小企业 19 家、

省高成长科技型中小企业 5家。万洋低碳智造小镇自

2018年 1月 28日正式开工建设以来，已完成投资超 27
亿元，累计开工面积超 93 万平方米，累计土地出让超

2334亩，累计准入达到 170多家，投产企业近 40家，“万

洋速度”令人惊叹。

对外交流合作也成果累累，莲都 2013年、2018年分

别与金华义乌市、宁波江北区结成山海协作关系，目前

在义乌“飞楼”“飞地”项目建设进展顺利。作为莲都区

生态产品价值实现机制试点乡镇，丽新畲族乡引进总

投资 2021.3万元的宁波—丽水市山海协作乡村振兴示

范点（丽新畲族乡马村村）建设项目，该项目于 2019年

底开工建设，目前已完成一期、二期项目工程量的

40%。

正如柯布所言，“中国的生态文明希望在丽水莲

都”，莲都正沿着从“绿起来”到“富起来”再到“强起来”

发展路径，绘就了践行“绿水青山就是金山银山”理念

的美丽画卷。

记者 王秋蕊 文/图

点“绿”成“金”，“希望”背后的莲都画卷


